

10年代の終戦

END OF WAR IN THE DECADE OF THE 2010s

梅沢和木 青秀祐 柳井信乃 木村泰平 潘逸舟 檜山高雄

KAZUHI Umezawa

SHOSUKE HO

SHINNO YANAI

TAIHEI KIMURA

ISHO HAN

TAKAO MIYAMOTO

2012/08/15 - 09/01

12:00 - 19:00 日月祝休廊
OPEN 12:00 - 19:00 CLOSED ON AUGUST 19, 20, 26, 27
レセプション 8/15 18:00 - 20:00
OPENING RECEPTION: 18:00 - 20:00

企画 高橋洋介

CURATED BY YOSHIOKA TAKAHASHI

eitoeiko

〒162-0805 東京都新宿区矢来町32-2
TEL: 03-6479-6923 http://eitoeiko.com
(813) 6479 6923 http://EITOEIKO.COM

10年代の終戦

高橋洋介(本展キュレーター)

YOSHIOKA TAKAHASHI(CURATOR)

ミネルヴァの梟は黄昏のなかに飛び立った。私たちは収束に向かう余震の中でも放射性物質と停電の闇がもたらす不可視な恐怖から逃げることなく考え続けなければならない。それは戦争成長の時代がいかなるものだったのかという問い合わせがあり、それが抱えてきた陰影が明確な形を持って私たちが生きる社会に抱擁を求めてくることをいかに受け入れるべきなのかという問い合わせもある。——開沼博

我が国における「戦争」と「敗戦」の事実を宙吊りにした上で叙述される。すべての「戦後美術」であり「現代美術」は、その根本的態度をあらためないかぎり、二十一世紀以後もなお、その内臓に大きな空虚を抱え込むほかない——榎木野衣*

東京を離れて青森で仕事するようになり、これまで見ていなかった日本の矛盾のいくつかを知った。青森の風景でときおり感じる違和感がなにを意味しているのかを探る中で、原子爆弾で始まった戦後と原子力発電所事故以後の現代をひとつながらのものとして提示した開沼博氏の『「フクシマ」論』を読み、この展覧会の構想に関わるふたつの問い合わせが脳裏をよぎった。
ひとつは、3.11を終戦直後の状況に重ねるという視座に関わる。著名な映画監督の押井守氏は、3.11の震災直後の風景を「まるで戦争だ」と述べ、福島第一原子力発電所の事故を「第3の原爆」と呼んだ。^{*2} 世界的な建築家の磯崎新氏は震災を受けてヒロシマの原爆の廃墟とフクシマの原発の廃墟をつなぐ「島々の黄昏」を発表した。^{*3} イッター上では原発事故の収束に命がけで向かった作業員は「特攻隊員」に重ねられ、事故直後の雨は「黒い雨」と呼ばれ、炉心溶融を隠した政府の見解とデモがあったにも関わらずそれを無視したテレビや新聞などの旧来のメディアは「大本営発表」と非難された。海外から美德として賞賛された素晴らしい協調性や全国的節電は総力戦体制的であり、3.11こそ人類史の大転換であり、近代文明の終わりだと声高に叫ぶ人々は、まるで太平洋戦争を目の当たりにした戦前の知識人たちのように、その「知的戦慄」と「近代の超克」について議論した。なぜ人々は戦時中の言語を再召還し、いまに敗戦を透かしみたのか。そこには表面的な類似を超えた繋がりがあったのだろうか。もうひとつは、美術評論家の榎木野衣氏が『「フクシマ」論』に先駆け90年代から継続して論じてきた日本の戦後美術の根底を原爆による敗戦から捉え直すという視座に関わる。榎木氏は、天皇制ファシズムを象徴する戦争画がタブーとしていまに封印され、アンフォルメルから関係性の美学まで欧米のアートの国産化によって描かれてきた戦後美術史が実は「敗戦後美術史」だったことを指摘し、「戦争画」がアメリカからの無期限貸与であること、そしていま全面公開できないことは、日本美術がアメリカに文化的植民地として占領され、美術批評の「閉ざされた言語空間」がいまだ存在し続けていることを端的に示した。そして、自らがキュレーターした「日本ゼロ年」展において、原子爆弾によってもたらされた敗戦がいま日本の現代美術の中でどのように反復されているかを作品を通して問い合わせ、歴史が蓄積されず延々と表面的な形式を模倣し続ける「悪い場所」としての「日本現代美術」をリセットしようとした。^{*4} 日本美術のゼロ年から10年を経た今、美術における歴史の忘却に抗うためには、近代美術の帰結としての、そしてまた現代美術の起源としての戦争画の問題を問い合わせ、現実と対峙する術として自分たちを批評の俎上にのせるほかないのではないか。

この重なり合うふたつ—3.11と日本戦後美術—の問い合わせをどのような形で実践できるのかという問題意識が、この展覧会を構想する契機となった。また、キュレーターの飯田高吾氏が行ってきた、戦争画を現代美術と対置する「戦争と芸術」展や、飯田氏と建築家の藤村龍至氏による「超群島」展に関わってきたことが、この展覧会の問題意識に非常に大きな影響を与えている。ゆえに両氏の諒解を得て、超群島展のスピノフ企画として開催させていただいた。飯田氏がさまざまな問題提起をされてきた一連の展覧会の中でも、戦争画のタブーに光をあてる「戦争と芸術」展ではなく、あえて「超群島」展のスピノフとして位置づけたのは、青森県立美術館の超群島展が提起した3.11を敗戦から捉えるという視座とその問題を引き継いだ上で、現代美術の問題を考えたかったためだ。^{*4} 社会においても美術においても、私たちは本当の意味では終戦していない。それが飯田氏から受け継いだ本展の核心にある問い合わせ、その問い合わせに対するひとつの応答としてこの展覧会は構成された。



木村泰平 340m/s 2010

ポリエチル樹脂 火薬、顔料



柳井信乃 UTSUTSU NATION 2012 映像インсталレーション

2012, VIDEO INSTALLATION

以上の前提を踏まえ、この展覧会では、太平洋戦争を陸軍兵として生き、シベリア抑留後、ソ連から中国戦犯管理所に移管された檜山高雄(1920-1988)の絵画と、戦争の記憶が風化しつつあった1980年前後に生まれた若手作家5名が主に3.11以後に制作した作品を対置する。会場の中央に据えられた木村泰平の《340m/s》は、爆発のキノコ雲を樹脂の中に閉じ込めた作品だ。樹脂がゼリー状から固体に変化する過程で顔料を調合した火薬を炸裂させ、爆発の一瞬をポリエチル樹脂の中に凍てついた花のように美しく封じ込んでいる。爆発の美について、戦後日本美術を代表する岡本太郎は、かつて次のように語った。「誇らしい、猛烈なエネルギーの爆発。夢幻のような美しさ。だが、その時、逆に、同じ力でその直下に、不幸と屈辱が真黒くえぐられた。」^{*5} これはまぎれもなく原爆に対する発言であり、その美しい爆発によって日本の戦争は終わり、多くの人が8月15日の青空の下で「虚ろ」を体験した。岡本太郎が「過去の事件としてではなく、純粹に、激しく、あの瞬間はわれわれの中に爆発し続けている。」^{*6} といったように、爆発は日本の戦後と戦後美術史の始まりに、深いトラウマや憧れや幻想を生み出すものとして圧倒的な存在感を持ってたたずんでいる。あるいは、フランスのキュレーター、ニコラ・ブリオによれば、近代とは、原子炉や巨大な石油タンク、ロケットや飛行機や車のエンジンなどに代表されるように、ある種の爆発に投機することであり、我々はみな爆発の熱狂的な信者だ。^{*7} 言い換えるなら、人間は、大量のエネルギーを一気に解放したその瞬間から世界が一変してしまうような爆発の圧倒的な力に魅せられ、それを近代を突き動かす原理として信仰してきた。その意味においてホワイトキューブという近代的空间の中心で不気味に輝く「虚ろ」なキノコ雲は、爆発の美が戦後急速に近代化した日本とその美術の中心にあったことを象徴している。木村のキノコ雲に共鳴するように爆音を轟かせ、壁面に投影されている巨大な《UTSUTSU NATION》は、廃墟の遊園地の映像と、ハンマーによる爆破を組み合わせた映像だ。作者の柳井が大学で日本画を専攻していた経歴を踏まえるなら、本作は現代の日本画として描かれていると捉えるべきだろう。つまり、ここで柳井は、映像を縦横にすることによって掛け軸の形式を引用し、現在の日本という国家を廃墟の遊園地にみたてている。言い換えるなら、本作は、3.11以後に破壊されたあらゆるユートピア像の廃墟を爆破し消し去りたいという切実な願いであり、かわいい衣装を着た女の子が美しい花の詰まったハンマーで地面を打つと大爆発するというナンセンスは、この作品に宿るユーモアを保証する。それは、柳井が一貫して制作の軸にしてきた「うつつ」を「うつ」を「うつす」は「うつくしい」という言葉遊びのようなコンセプトと書き合い、空虚を意味する日本語の「うつ」の本質を巡る考察と実践によって日本の社会と美術における「虚ろ」を貫こうとする。



柳井信乃 Screen Memories

SCREEN MEMORIES

2012, DIGITAL PHOTO INSTALLATION

